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当    4遇到人形机器人、
谷歌     接入更大的语言模型，

“她”智能到可以有情绪、发脾气、
翻白眼。近日在全球范围内，千
名科技界大佬及相关人士集体签
名，“封印”    5 人工智能的研
究，这其中包括了马斯克。

一方面，  让人们看到发展
新赛道和新机遇，另一方面，也带
给 这 个 世 界 焦 虑 和 恐 惧 。
       来了，尤其是它可以模
拟人类语言，还拥有深度伪造技
术——强化伪造图片、声音、视频
的逼真性，催生场景化和沉浸式
互动。许多事实会不会真假难
辨？人类难道将面临可能出现的
网络欺诈和公共安全危机？网络
虚拟信息如何正向化发展，成了
这个时代的大命题。

要管住   ，本质上还是要管
住人。对   ，想赶上或挤进新赛
道的各行各业都打起十二分的精
神在关注、嫁接。但如何给  的

“言行”定规矩，亟需政策监管。
最近，有一女子的照片被“一键剥
衣”为祼装地铁照，这样的   后
的“黑手”须扼制住。其实时间已
经相当紧迫，必须以最快的速度

将  管起来，对深度合成技术如
果不加以规范，那么我们有可能
被虚假信息包围，也有可能陷入
虚假信息制造的恐慌和无序中。

当马斯克收购推特后，现在
正忙着邀请用户加“蓝 v”收账号
钱，他说“这是解决先进  机器人
账号太多的唯一现实办法”。但与
此同时，俄罗斯裔德国软件工程
师尤金 · 罗科创建的去中心化社
交媒体化平台“长毛象”，却实现
了人人可以免费在平台上自建站
点，自设规定，人人拥有一个“小
推特”，人人都可以成为马斯克。

一段程序，引导机器人升级
换代，人类成为硅基生命的引导
者。那么，创造了这一生命的人
类，试问谁有能力和智慧设下“密
钥”，引导   持续向善？又如何
设下规则，保证  不被恶势力利
用。期待那些资本的、技术的精
英，对人类能有终极的关怀和责
任——“封印”  “大神”的同时，
对   的世界还要重视构建伦理
秩序。

毕竟，秩序是一个世界得以
运行的本质。而维护秩序，最需
要的是力量和智慧。

海归硕士10年扎根崇明，把彩叶连香树送进申城多座公园
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本报讯（通讯员 张雯珵 记

者 解敏）虹口旧改再传喜讯，首批

零星旧改项目230街坊、252街坊仅

用不到两个月的时间，完成居民

100%搬迁腾房。加上年初启动的

东余杭路拓宽项目，虹口今年启动

的3个房屋征收项目全部实现居民

100%签约、搬迁。

今年2月22日，虹口零星旧改

打响第一枪，迎来开门红，230街坊、

252街坊、东余杭路（保定路—大连

路）拓宽改建工程房屋征收，三个地

块居民签约率均达到100%。随后，

地块居民紧锣密鼓地打包搬家。

虹口第一房屋征收服务事务所

副总经理胡骏强介绍道：“所有居民

全部搬场结束，完成了这个街坊的

三个100%:100%一轮签约、100%

签约、100%搬场。”胡骏强表示：作

为经办人就是要和居民多沟通，协

助调解家庭内部关于房屋征收补

偿款的分割。意见达不成一致的

话，也会提供调解平台，通过司法

途径帮助调解；还会利用广中路街

道提供的老书记工作平台，尽量做

通居民的工作。

目前，虹口尚余16个零星地

块，涉及居民约4000户，将继续按

照能快则快的原则，加大零星地块

旧改工作力度，推进城区有机更新。

虹口首批三个
零星旧改项目 完成   %搬迁

近日，金山区漕泾郊野公

园的林下蘑菇采摘基地，一排

排百米长的遮阳小棚在漕泾镇

护塘村生态林整齐排列，工人

们逐个掀起薄膜，寻找新鲜的

赤松茸。另一旁的遮阳大棚

内，有着“菌中之王”美誉的羊

肚菌也破土而出，长势喜人。

据悉，基地共种有80余亩赤松

茸和10余亩的羊肚菌，每天产

量共计250斤左右。

本报记者 陶磊
通讯员 陈杰 摄影报道
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“十年树木，百年树人。”这句

话，用来形容陆懿再合适不过。身

为80后，从东京大学读完硕士回

国，她放弃了日领馆、日企白领等工

作，毅然扎根崇明10年，只为引种

会散发焦糖香味的珍贵“熊猫

树”——连香。

今年政府工作报告指出，要“发

展乡村特色产业，拓宽农民增收致

富渠道”。陆懿不仅为当地提供了

数十个就业岗位，还教乡亲们科学

种植技术，传播环保理念，成了远近

闻名的“植物医生”。有着浪漫彩叶

的连香也已走进多座公园，为申城

添彩。

有梦想，有情怀，有困难，但决

不放弃，从白领变“农妇”的陆懿是

申城万千“种树人”的缩影。在他们

的汗水浇灌下，上海森林覆盖率已

达18.51%。

风雨无阻 每天2万步
入春的上海，乍暖还寒。崇明

庙镇保安村的翰先苑苗圃里，连香

树已萌出红绿相间的新叶，夏季则

转为翠绿，秋季变成金黄，入冬后则

会变红。这里有着约1.3万株连香

树，胸径最粗的已达12㎝。

林子里，穿着工作衣、戴着遮阳

帽的陆懿，正在指导工人浇水，脸晒

得通红，手上都是泥土。基地将近

300亩，每天她至少要巡视四次，一

圈走一个多小时，天天2万步打

底。逢年过节，她更要待着，尤其是

春节，农村要放鞭炮，她经常守在基

地里，就怕烧起来。

10年前的陆懿，还是拥有上外

本科、东京大学硕士学位的海归，在

日领馆做过翻译，在日企当过总经

理助理，每天出入于陆家嘴。然而，

她的内心始终有个“田园梦”，向往

“阡陌交通、鸡犬相闻”的生活。

机缘巧合，她结识了古老的树

种连香。这种树叶片呈圆心状，色

彩丰富，还含有和焦糖相同的麦芽

醇。每当变色落叶季，满树飘出焦

糖味，若是大树还越摇越香，因而得

名。连香树纸浆坚韧耐用，是造币

的上好用纸，高档小提琴和家具，也

爱用连香木制作。

珍贵的是，连香只有单科单属

单种，被业内称为“熊猫树”。它是

国家二级重点保护野生植物种，在

我国四川、湖北山区里有分布，但原

生种群已濒临灭绝，在上海更鲜有

种植。“在日本念书时，东京银座、京

都大街上，全是连香树，特别漂亮。”

陆懿回忆道，明明是中国物种，却在

国外大放异彩，自己觉得“不甘

心”。于是，她从四川买来2万株铅

笔粗细的“筷子苗”，在崇明找了块

地，一头扎进了连香树的世界。

生物防治 带动就业
非专业出身，刚开始她也种不

好连香。后来才发现，土地pH值高

达8.3，有机质处于临界点，几乎没有

营养。陆懿从网上学经验，又去崇明

区林业站、绿化指导站请教专家，学

习调整土壤酸碱度，终于“定制”出了

适合连香树的上海土。如今，基地

连香每年胸径可生长1—2厘米。

同时，学环保专业的她，也在探

索“生物防治”。以前，林子里满是

飞虫、杂草疯长，后来她养了几十只

鸡、十几只孔雀、一群鹅和雁。“鸡和

孔雀整天吃虫子，我就能少打农药。

鹅和雁是除草专家，它们啃过的杂草

比割草机割的草长得慢。崇明一直

倡导要建生态岛，生物防治就是一

条可复制推广的路径。”陆懿说。

要育树，也要“育人”。陆懿不仅

为崇明提供了就业岗位，也为乡村传

播着科学环保的种植技术及理念。

在她的带动下，出现了一批高水平、

懂技术、有环保意识的“乡村园丁”。

“老队长”顾伯明是保安村村

民，从苗圃建成起就在这里上班，每

天工作8小时。“这里工作稳定，收

入也不错，每个月赚两三千块钱，可

以用作我的‘旅游基金’。”他说。苗

圃中，长期雇用的村民有近十名，忙

时则会增加到约30名。

在老队长看来，随和的陆懿对

环保很坚持：“以前我们干完活，习

惯把矿泉水瓶、农药瓶丢在地里河

里，但她一定要收集起来，说会污染

环境。”而她也会教授工人们技术，

帮他们从以前的“凭经验”种植树，

转变为懂科学的绿化工。老队长家

的甜瓜得了白粉病，用了陆懿教的

办法，才从治病变为了防病。

种树情怀 不言放弃
土壤盐碱化、极寒、酷暑、水

淹……一个个难关，陆懿带领工人

们都克服了，“熊猫树”在崇明生根

发芽。2019年，因符合“绿化、彩

化、珍贵化、效益化”发展方向，连香

被列入上海市绿化苗木名录，得到

主管部门和专家的认可。之后，基

地挑选了胸径8厘米以上的连香，

在长风公园、上海野生动物园、合庆

郊野公园、世博文化公园等地进行

示范性种植，为公园增添色彩。

然而，疫情来袭后，基地也遇到

了新的挑战。“去年收入基本为零，

在家封闭期间，只能托老队长去浇

浇水。但哪怕资金周转困难，工资

也没少发。”陆懿坦言，受疫情和宏

观经济下滑等不可抗力的影响，在

资金链和产品销售方面，这家初创

科技型园林企业遇到了不小的困

难。基地还种了金叶榉树、弗吉尼

亚栎、北美海棠、香叶天竺葵等，用

以贴补对连香的研发投入，但效果

并不明显。如今，企业急需得到政

策、项目和资金方面的大力支持，能

够扩大再生产，加大研发投入力度，

更好地服务社会。

“种连香，是要有点情怀在的。

做自己喜欢的事，才不会觉得苦。

随便什么事，既来之则安之，不能半

途而废。”沉吟半晌，陆懿又说，“至

少，在这批树有下落之前，我不会离

开这片土地。”

本报记者 金旻矣

赤松茸
羊肚菌 迎来丰收季

新民随笔


